

**gestión hídrica**

# Histórico avance en la gestión del agua en Los Ríos para enfrentar la escasez hídrica

**L**uego de una década trabajando en temáticas vinculadas al riego y la gestión hídrica, la Asociación de Productores de Leche de la Región de Los Ríos (Aproval), valoró el proceso que culminó con la reciente conformación de la primera Organización de Usuarios de Aguas Subterráneas (OUAS) en la región, una iniciativa inédita para la zona y que marca un punto de inflexión en materia de gestión del agua para la zona.

La organización, que se encuentra en proceso de formalización ante las instancias legales y administrativas, fue coordinada desde la Dirección General de Aguas y en su constitución, materializada en marzo recién pasado, concurren representantes de casi el 60% de las acciones comprometidas en este SHAC.

"Ha sido un buen ejemplo de coordinación público-privada para sacar adelante esta instancia de participación que tiene como objetivo velar por el uso responsable de un recurso que cada día es más es-

En la Región de Los Ríos se ha constituido formalmente -por primera vez- una Organización de Usuarios de Aguas Subterráneas (OUAS), en una zona geográfica estratégica para el desarrollo agroalimentario y rural como es el Sector Hidrogeológico de Aprovechamiento Común (SHAC) Río Bueno-Medio.

caso", señaló José Luis Delgado, gerente de Aproval.

De los casi 650 titulares con derechos de aguas en este sector, casi la mitad corresponde a usos agrícola-ganaderos (49%), un 26% son personas naturales, 16% industrias y 7% consumo humano (sanitarias y APR's)

## UNA RESPUESTA

La constitución de esta primera OUAS en Los Ríos se da en un contexto de cambio climático creciente y veranos cada vez más secos, donde asegurar el acceso al agua se vuelve clave para compatibilizar el consumo humano, la producción de alimentos y el desarrollo rural.

"Los acuíferos son como cuentas de ahorro que se han usado

## TRES DATOS A TENER EN CUENTA

- Es la primera OUAS formalizada en la Región de Los Ríos.
- Casi 650 usuarios están involucrados de sectores como lechería, agricultura, consumo humano e industria.
- 11.612 litros por segundo involucrados.

históricamente pensando que son inagotables. Hoy vemos que no es así, al menos desde el punto de vista jurídico. Con esta organización, el objetivo es gestionarlos con responsabilidad y racionalidad considerando que al haber sido declarado en restricción este SHAC Río Bueno-Medio, significa que estamos en presencia de una advertencia que podría derivar en una prohibi-

ción para el otorgamiento de nuevos derechos de agua", explicó José Luis Delgado.

El SHAC Río Bueno-Medio es considerado uno de las más importantes de la región para la producción lechera y agrícola, donde conviven fundamentalmente usos productivos y consumo humano en una extensa área que abarca zonas de Paillaco, Futrono, Lago Ranco, Río Bueno, La Unión y San Pablo.

Des-

de Aproval destacaron que este proceso para la constitución de una organización gestionadora del agua "demuestra que con la colaboración entre los actores públicos y privados es factible anticiparse a los posibles efectos de una eventual escasez hídrica".

Actualmente, la OUAS del SHAC Río Bueno-Medio se encuentra a la espera de concluir los trámites legales y administrativos, para luego ser inscrita en los registros de la Dirección General de Aguas.

Una vez finalizado este proceso, un directorio provisorio elegido al momento de constituirse esta organización definirá los primeros pasos seguir, los que serán validados en la primera asamblea de socios prevista para abril de 2026.

Este primer Directorio lo conforman 9 integrantes que refleja satisfactoriamente la diversidad de usos en el SHAC, incluyendo 2 representantes de APROVAL, otros 3 del mundo agrícola, 2 del sector industrial y 2 titulares vinculados al consumo humano.

